

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 9 al 16 de agosto de 2022 – No. 32/2022)

Debates sobre la Ley de Reducción de la Inflación en EE.UU. En un artículo del *project-syndicate*, [Joseph E. Stiglitz](#) plantea que la ley de compromiso de los demócratas del Senado norteamericano, la Ley de Reducción de la Inflación (IRA) de 2022, aborda no sólo la inflación sino también varios problemas clave de larga data que enfrentan la economía y la sociedad norteamericanas. Stiglitz concentra su análisis en los siguientes elementos: el proyecto de ley movilizaría 369.000 millones de dólares de inversiones en seguridad energética y descarbonización. Ello contribuiría a reducir el costo de la energía -uno de los principales motores del actual crecimiento de los precios- y pondrá a Estados Unidos en la senda de la reducción de sus emisiones de dióxido de carbono en un 40% (respecto a los niveles de 2005) para 2030. Por su parte [Paul Krugman](#) señala que la existencia de esta Ley en sí misma no es suficiente para evitar un desastre climático, pero es un gran paso en la dirección correcta y sienta las bases para más acciones en los años por venir. Catalizará el progreso de la tecnología verde; sus beneficios económicos facilitarán la promulgación de leyes adicionales.

Resulta importante destacar que esta legislación resulta histórica ya que prevé realizar inversiones masivas en políticas climáticas, fiscales y de atención médica, y contiene múltiples disposiciones que podrían ayudar a lograr ese objetivo. Por un lado, la Oficina de Presupuesto del Congreso descubrió que es probable que reduzca el déficit hasta en 102 mil millones de dólares durante 10 años (y quizás más de 300 mil millones, dependiendo de las reglas impositivas finales de la propuesta).

Sin embargo, el impacto neto de la ley en la inflación es probablemente modesto y es posible que no se sienta de inmediato dado el tiempo que tardarán en entrar en vigor muchas de estas políticas, han comentado otros economistas. “Estamos hablando de pequeños impactos de una forma u otra, que probablemente no tengan ningún cambio significativo en lo que sienten los consumidores de la noche a la mañana”, ha declarado Shai Akabas, director de política económica del *Bipartisan Policy Center*. A la pregunta sobre si la Ley de Reducción de la Inflación realmente reduciría la inflación, las respuestas coinciden en que esta ley ayudará a la Reserva Federal a reducir la inflación, aunque probablemente la reducción no sea del 9-8 al 2%. En los próximos meses el efecto puede ser poco. Este no es un proyecto de ley está pensado para 2023, 2024, 2025.

El PIB de Rusia se contrajo un 4% en el segundo trimestre de 2022. EUROPA PRESS reporta que el producto interior bruto (PIB) de Rusia registró entre abril y junio una contracción del 4% en comparación con el segundo trimestre de 2021, reflejando así el impacto de las sanciones al país y el conflicto con Ucrania y, según la estimación preliminar publicada por la agencia estadística rusa, *Rosstat*. La contracción del PIB ruso en el segundo trimestre, aunque menos intensa de lo previsto por diversos organismos internacionales, es la mayor desde el segundo

trimestre de 2020 y contrasta con el crecimiento del 3,5% interanual en los tres primeros meses de 2022. El Banco de Rusia ya expresaba el pasado mes de julio su confianza en que la contracción del PIB en 2022 sería menos intensa de lo temido en un primer momento, limitándola a una horquilla de entre el 4% y el 6%, mientras que para 2023 oscilaría entre el 4% y el 1% para volver a crecer en 2024, con una expansión estimada de entre el 1,5% y el 2,5%.

Acerca de la ayuda occidental a Ucrania. *Sputnik News* señala que, desde el comienzo del conflicto entre Rusia y Ucrania, este último ha recibido entre 2500 y 3000 millones de dólares al mes provenientes de los países occidentales. Esta ayuda macroeconómica ya no es suficiente para poder sostener la situación actual, y la cifra debiera aumentar como mínimo hasta los 4000 millones de dólares mensuales, si continúa el conflicto, para que Ucrania pueda evitar una crisis económica de efectos catastróficos, según esta fuente. El periódico *Financial Times*, publicó un informe en el que alertaba que el Banco de Ucrania está drenando sus reservas internacionales y el gobierno no puede aumentar los impuestos como consecuencia de la endeble economía que tienen en estos momentos. De continuar la actual situación, las consecuencias serán el agotamiento de las reservas, una crisis monetaria y pánico generalizado en el sector bancario. Además, la agencia calificadora *S&P Global Ratings*, hizo descender la nota crediticia de deuda soberana de largo plazo en moneda extranjera de Ucrania de CC a CCC+ con un pronóstico negativo. Ello fue basándose en que la crisis ucraniana se debe extender al largo plazo y dificultará la capacidad de pago de deudas en moneda extranjera.

Petro hereda grandes desafíos económicos con impactos sociales. Asumió la presidencia el 7 de agosto con la promesa de hacer las transformaciones políticas, económicas y sociales que requiere el país, para lo cual tendrá que lidiar no solo con los habituales problemas de un presupuesto limitado sino también con una coyuntura internacional delicada por el riesgo de una recesión mundial. Como ministro de Hacienda, Petro designó al prestigioso economista José Antonio Ocampo, hombre con experiencia en asuntos de Estado, que ya ocupó esa cartera entre 1996 y 1997, y ha estado en organismos internacionales como la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), quien tendrá que hacer los ajustes necesarios en la economía. Según un informe de junio pasado de la Cepal, especialmente el aumento de los precios de la energía y los alimentos, elevarán la pobreza en América Latina y Colombia no será la excepción pues este indicador pasará del 33,6 % de 2021 al 38 % en 2022, llegando incluso al 39,2 % dependiendo de cómo se comporte la inflación. Según el *Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE)*, 19,6 millones de personas estaban en condición de pobreza monetaria en el país el año pasado lo que, según Ocampo, muestra que hubo "casi cuatro millones de pobres más en 2021 que los que teníamos antes de la crisis". Ocampo tendrá entre sus tareas la presentación de una ambiciosa reforma tributaria para aumentar los recursos de la nación, que para 2023 tendrá un presupuesto de 391,4 billones de pesos (unos 91.190 millones de dólares de hoy), según el proyecto presentado hace una semana. Con esa reforma, que pondrá énfasis en las personas naturales de mayores ingresos y

en los evasores, se busca recaudar cerca de 50 billones de pesos anuales (unos 11.500 millones de dólares de hoy). El gobierno tiene otros retos de corto plazo en el campo económico, como el crecimiento de la inflación, un fenómeno mundial, que en el caso de Colombia, en la medición interanual hasta junio estaba en el 9,67%, y la alta tasa de desempleo a consecuencia de la crisis de la pandemia. En el país, el desempleo para junio era del 11,3%, casi la mitad del 20% que se alcanzó en lo peor de la crisis, pero un factor por resolver es el elevado número de personas que todavía no regresa al mercado laboral.

OPEP reduce aún más pronósticos sobre economía mundial y demanda petrolera para 2022. *Xinhua* comenta que la *Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP)* redujo aún más sus pronósticos sobre el crecimiento económico y la demanda de petróleo para este año, luego de una revisión previa a la baja en mayo. La alianza petrolera señaló en su informe mensual que se espera que la economía mundial crezca 3,1% en 2022, en comparación con su pronóstico anterior de 3,5% de los últimos tres meses. Los riesgos a los que se enfrenta la economía mundial incluyen las tensiones geopolíticas actuales y problemas en la cadena de suministro, la actual pandemia de COVID-19, una creciente inflación, elevados niveles de deuda soberana en muchas regiones y el endurecimiento monetario esperado por parte de los bancos centrales de Estados Unidos, Reino Unido, Japón y la eurozona. El grupo de productores de petróleo también pronosticó que la demanda petrolera mundial se ubicará en un promedio de alrededor de 100 millones de barriles diarios, en comparación con el cálculo de 100,3 millones de barriles diarios de los meses anteriores. El pronóstico revisado sobre la demanda de petróleo se debe a las "expectativas sobre un resurgimiento de las restricciones por la COVID-19 y a la persistente incertidumbre geopolítica" en el segundo semestre de este año. De acuerdo con el informe de la OPEP de agosto, algunos de sus miembros siguieron batallando para cumplir sus cuotas de producción mensuales. Nigeria y Angola se ubicaron significativamente por debajo de sus objetivos de producción en julio, señaló el informe.

Precios del petróleo. El 15 de agosto los precios del petróleo caían ya que se ha renovado la preocupación por una recesión mundial y el mercado seguía de cerca las conversaciones sobre la reactivación de un acuerdo que podría permitir más exportaciones iraníes. A su vez los datos económicos de China, principal comprador mundial de crudo, revelan una desaceleración después de que la política de "cero COVID" que enfrento los rebrotes de Omicrom. El banco central de China recortó las tasas de interés de los préstamos para tratar de reactivar la demanda. Los inversores también vigilaban las conversaciones para reactivar el acuerdo nuclear con Irán de 2015. De hecho, podría entrar más petróleo en el mercado si Irán y Estados Unidos aceptan una oferta de la Unión Europea, que eliminaría las sanciones a las exportaciones de petróleo iraní, según los analistas. El martes, Barclays rebajó sus previsiones sobre el precio del Brent en 8 dólares por barril para este 2022 y el próximo 2023, ya que espera un gran excedente de crudo a corto plazo debido a los "resistentes" suministros rusos". El 16 de agosto de 2022 el precio de un barril del petróleo Brent operaba a 93,51 dólares en la

bolsa europea ICE; mientras el petróleo WTI operaba a 87,92 dólares el barril, en Nueva York.